



Columnas ESTATALES

10 DE MARZO 2025

Mexiquense vota,
es justo



EN LOS PASILLOS

NO AL AUMENTO

Comentan que mientras los transportistas en la entidad “**empujan**” por un **tarifazo**, que podría llegar a 21 pesos, en la Secretaría de **Movilidad** aseguran no se dará esta alza. ¿Empresarios del transporte estarán dispuestos a perder **privilegios** (como subsidios, **prórrogas** o condonaciones) tomando en cuenta además que el servicio es de los más caros e **ineficientes** del país? **Es pregunta seria.**

ANTICORRUPCIÓN

Cuentan que para combatir la **corrupción** y eficientar tramitología en Tlalnepantla se instala la **ventanilla única** digital en la que se otorgarán **licencias** de funcionamiento, para giros desregulados, en **120 minutos**, medida aplaudida por empresarios pues consideraron **fundamental** adoptar un modelo eficiente que brinde **certeza**, facilite la actividad y la generación de nuevos empleos.

RECTIFICÓ

Dicen que a la primera oportunidad la expresidenta de Naucalpan, **Angélica Moya Marin**, reapareció para negar que durante su administración se **amparara** para **no** pagar el Impuesto Sobre la Renta (**ISR**) al Servicio de Administración Tributaria (SAT), como lo dijo la actual **tesorera**, **Claudia Oyoque Ortiz** y agregó su administración pagó créditos **fiscales heredados** por la administración de **Patricia Durán Reveles.**

APROVECHARON

Aseguran que grupos de la sociedad civil vieron con **asombro** como aún existe la **Secretaría de las Mujeres** en la entidad, pues después de permanecer en el **ostracismo** durante muchos meses finalmente el Día Internacional de la Mujer, **8 de marzo**, dio señales de **vida**. La opinión generalizada dice en la dependencia han **quedado a deber**, pues solo aparecen en algunos momentos, quizás para **justificar** su **chamba.**

columnalospasillos@gmail.com

LA MAQUINTA

Plazo a comida chatarra

:::: El anuncio de que el 100% de las escuelas mexiquenses estarán libres de comida chatarra para el inicio del ciclo escolar



Miguel Ángel Hernández Espejel

ESPECIAL 2025-2026 marca un paso decisivo en la promoción de la salud infantil. La urgencia con la que el secretario de Educación, **Miguel Ángel Hernández Espejel**, plantea esta medida es comprensible: la obesidad y las enfermedades relacionadas con la mala alimentación siguen en aumento entre los menores. Sin embargo, el éxito de esta iniciativa

dependerá no solo de la prohibición de productos ultraprocesados, sino de la implementación de alternativas saludables y de una estrategia educativa que fomente hábitos nutricionales sostenibles en los estudiantes. Más allá de la regulación en las escuelas, este esfuerzo debe ir acompañado de una corresponsabilidad entre familias, autoridades y el sector privado. Sin un acceso asequible a alimentos nutritivos y campañas de concientización efectivas, la eliminación de la comida chatarra podría quedarse en una medida simbólica sin impacto real en la salud de los alumnos.

Feminicidios en duda

:::: El hallazgo de irregularidades en el registro de carpetas de investigación por feminicidio en la



José Luis Cervantes Martínez

ESPECIAL Fiscalía General de Justicia del Estado de México, encabezada por **José Luis Cervantes Martínez**, pone en duda la veracidad de las cifras oficiales y la efectividad de las estrategias de seguridad. Si algunos casos no están debidamente registrados o llevan meses sin avances, la supuesta disminución de feminicidios podría no ser resultado de un mejor desempeño institu-

cional, sino de una manipulación administrativa que invisibiliza la realidad de la violencia de género en la entidad. La transparencia y la rendición de cuentas son esenciales para que las víctimas y sus familias obtengan justicia y para que la ciudadanía confíe en las instituciones. Si la falta de registro y seguimiento de las carpetas es un problema recurrente, las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz y otras estrategias oficiales pierden legitimidad.

Cuidar a los cuidadores

:::: El Plan de Cuidados del Estado de México 2025-2029 es una apuesta ambiciosa para atender



Karina Labastida Sotelo

ESPECIAL a personas cuidadoras y a los grupos vulnerables que requieren apoyo. **Karina Labastida Sotelo**, directora general del DIFEM, ha enfatizado que el éxito de este sistema dependerá de la coordinación efectiva entre las seis dependencias estatales involucradas. Sin embargo, más allá del diseño de políticas, es crucial que esta iniciativa

cuente con los recursos necesarios y mecanismos de supervisión que garanticen su cumplimiento, evitando que se convierta en una promesa sin impacto real en la vida de quienes más lo necesitan. Además, la implementación de este plan debe reconocer el trabajo de las personas cuidadoras, muchas de las cuales realizan esta labor en condiciones precarias y sin reconocimiento formal. Labastida Sotelo ha señalado que este esfuerzo no puede recaer en un solo nivel de gobierno, lo que hace aún más importante que se establezcan compromisos claros y acciones medibles.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **FALTAN 66 DÍAS PARA QUE CARLOS EDUARDO BARRERA DEJE DE SER RECTOR.**
- ♦ **APENAS VAN 67 DÍAS DE RICARDO MORENO**
- ♦ **Viene una elección que para el ámbito municipal es importante y el alcalde de Toluca manda a su equipo para operar.**
- ♦ **En algunos poblados de la capital entregan tinacos a nombre del Ayuntamiento, pero no se tiene claro el convenio con la empresa privada que aparentemente los patrocina.**
- ♦ **Regidores de la supuesta preocupados.**
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA: La manifestación a la que convocó la mandataria nacional en la Ciudad de México y los comentarios negativos de líderes empresariales.**
- ♦ **El mismo viernes cambió la manifestación para "defender al país de los aranceles" a una asamblea informativa, luego de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aplaza el pago del impuesto.**
- ♦ **PREGUNTAS DEL DÍA: ¿Cuántos de los que van a la manifestación con la mandataria nacional saben lo que es pagar aranceles? Al final, cuando termine el evento ¿Cuántos ya sabrán lo que es pagar aranceles?**

APENAS HA PASADO poco más de un bimestre de la actual administración municipal y Ricardo Moreno da de que hablar, algunas cosas para bien, (las menos) y otras para mal. Con un tono de soberbia, que con el paso de los días se ha ido incrementando.

Desde mandar a sus operadores, los "hermanos Medina" a intervenir en la elección de una institución que merece todo el respeto como lo es la Universidad Autónoma del Estado de México y luego abiertamente hacer eventos con el rector con la intención de mandar el mensaje de acercamiento con las autoridades universitarias que en este momento viven un proceso de elección como no se había visto en otro momento.

La inseguridad es un asunto que no se puede dejar de lado y aunque todos los días dan a conocer que gracias a la coordinación con instancias de seguridad estatal y federal han bajado la incidencia delictiva, existen muchas interrogantes que ponen en duda esos resultados.

Imposible negar por otro lado que se han presentado cosas buenas, como el hecho de que algunas partes, sobre todo del centro de la ciudad, la infraestructura ha mejorado, menos baches.

El viernes pasado intentó adueñarse de un evento empresarial que no era suyo y aprovechó la oportunidad para hacer un posicionamiento político en favor de la mandataria federal, aunque en el mismo evento con Coparmex se comprometió a tener controlado el comercio informal.

ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES

Ahora viene la elección de autoridades auxiliares esta semana, el 13 de marzo empieza ese proceso que es de suma importancia para la vida política municipal.

Es una elección lo cal importante, pues los que salgan elegidos ejercerán atribuciones que les delegue el ayuntamiento, para mantener el orden, la tranquilidad, la paz social, la seguridad y la protección de los vecinos. En Toluca se tienen 48 delegaciones, 37 subdelegaciones y 18 consejos de participación ciudadana.

Así que precisamente a unos días de esa elección, el Gobierno municipal encabezado por Ricardo Moreno "se saca de la manga" un

acuerdo que parece no tener bases con una empresa privada para entregar tinacos en diferentes partes de la capital, sobre todo los pueblos.

Es una situación que ha causado preocupación en el cabildo y aunque prácticamente no existe oposición, mucho menos cuando se habla de regidores del PRI y mucho menos del PAN que tienen una estrecha relación con el alcalde, que a pesar de saber lo que sucede prefieren el silencio.

Este es un asunto que se ha ventilado en diferentes espacios de redes sociales, incluso algunos comentarios no dejan el sarcasmo, pues hablan de tener tinacos, aunque no hay agua de todas formas.

No debe minimizarse el tema de la elección de las autoridades auxiliares, como no lo hace el ayuntamiento y hacer entrega de esos "beneficios" a unos días no parece que sea casualidad.

COMENTARIO DEL DÍA: LA MANIFESTACIÓN CONVOCADA POR LA MANDATARIA NACIONAL Y LOS COMENTARIOS NEGATIVOS DE LÍDERES EMPRESARIALES.

El jueves a media mañana no todos sabían acerca de la decisión del presidente de Estados Unidos, Donald Trump de aplazar el pago de aranceles a los productos de México y Canadá.

Antes de eso, todo estaba listo para que este domingo, en el zócalo de la Ciudad de México se hiciera una manifestación de corte eminentemente político y de información, con personas convocadas principalmente por Morena, que probablemente poco saben a que se refieren con pagar aranceles o como les puede afectar.

Incluso desde el Estado de México se pretendía hacer una movilización de miles de personas para "defender" la soberanía de México.

El mismo jueves, en el evento de Coparmex, donde se hicieron presentes líderes empresariales de diferentes organizaciones del Estado de México, la pregunta especial era la opinión que tenían sobre la manifestación del domingo.

Representantes de todas las organizaciones a las que se les preguntó tuvieron una respuesta similar. Desde una vergüenza porque sólo era un mitin de corte político que nulos resultados iba a tener, hasta un desperdicio de recursos con una movilización que no serviría de nada.

Para este punto, es necesario hacer un poco de memoria y preguntar si sirvieron de algo las múltiples manifestaciones que se hicieron en su momento en contra la de política que implementaba AMLO. El zócalo lleno, con movilizaciones en algunas ciudades del país.

Al aparato gubernamental no le importó, incluso minimizó la situación y hasta llegaron al punto de estimar una cantidad mucho menor de personas congregadas.

¿Si a AMLO no le importó una manifestación con decenas de miles de personas porque a Donald Trump le podría hacer cambiar su política?

Entonces, ¿Por qué Donald Trump cambió aplazó el cobro de aranceles a productos de México y Canadá? ¿Por el miedo que le causó la manifestación en la Ciudad de México? ¿O la enorme presión que ejercieron en su país, empresarios, grandes empresarios, congresistas y autoridades, porque los primeros perjudicados serían los mismos estadounidenses?

PREGUNTA DEL DÍA: ¿CUÁNTOS DE LOS REUNIDOS EN EL ZÓCALO SABEN LO QUE ES PAGAR ARANCELES? ¿CUÁNTOS AL FINAL DEL EVENTO SABÍAN LO QUE ERAN LOS ARANCELES?

ROSTROS PUNTUALES

POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA

**+++ SE ALZA LA VOZ CON LAS DOS
MARCHAS DEL FIN DE SEMANA
+++ LA PRESIDENTA, ARROPADA ANTE
EMBESTIDAS DE TRUMP
+++ SIN PROTESTAS, LA IGUALDAD IRÍA
PARA DÉCADAS: ONU**

Las encuestas, análisis internacionales y ahora la plancha del Zócalo muestran el nivel y la impresionante fuerza de la Presidenta de México.

La doctora Claudia Sheinbaum ya roza el 90 por ciento de aprobación.

Y a nivel internacional se le pone de ejemplo en cuanto a su conducción y estrategia para enfrentar al magnate imperialista Donald Trump.

La Presidenta Sheinbaum ha logrado el reconocimiento de propios y extraños para frenar las embestidas de la bestia naranja.

Y lo ha hecho con mucha categoría y dignidad.

Por eso, en las próximas mediciones de la opinión pública, la Presidenta podría alcanzar niveles nunca vistos, muy cercanos al 90 por ciento de aceptación.

Al tiempo...

+++ También a la plancha del Zócalo llegaron este sábado cerca de 200 mil mujeres que exigen el fin de la violencia y de los feminicidios, al tiempo que luchan por una verdadera igualdad sustantiva.

Incluso la ONU emitió un comunicado en el que establece la necesidad de actuar de inmediato.

De otra manera, alerta, la verdadera igualdad de género podría demorarse 300 años más.

Las marchas del 8M permiten que todos volteemos a ver la necesidad de que se avance más en la igualdad sustantiva.

Sin duda, son muy positivas estas movilizaciones, pero no son suficientes.

+++ Fue detenido el dirigente del grupo de presión, por decirlo de manera eufemística, Los 300.

Desde luego, también debería actuarse en contra de otros mafiosos dirigentes que rondan por Ecatepec y alrededores.

Veremos...

LA EDITORIAL



La soberanía nacional no se negocia ni se somete a presiones externas. La reciente decisión de posponer los aranceles impuestos por Estados Unidos no es una concesión, sino una muestra de que México mantiene su dignidad y capacidad de respuesta ante cualquier intento de imposición. La presidenta Claudia Sheinbaum ha dejado claro que nuestro país no aceptará medidas unilaterales que perjudiquen nuestra economía y nuestro pueblo.

La defensa de nuestra soberanía no implica aislamiento ni confrontación, sino una firmeza inquebrantable en la protección de nuestros intereses nacionales, al mismo tiempo que se fomenta una relación de respeto mutuo con nuestros socios comerciales.

En este contexto, la unidad nacional es un pilar fundamental. La movilización ciudadana en el Zócalo y el respaldo de distintos sectores políticos y sociales reflejan un consenso claro: México debe actuar con autonomía y dignidad en el escenario internacional. La soberanía no es solo un principio jurídico, sino una convicción que debe guiar cada decisión del gobierno.

Defenderla no significa ceder ante presiones ni aceptar imposiciones disfrazadas de acuerdos. Significa, en cambio, fortalecer la autosuficiencia económica, consolidar el bienestar social y garantizar que cualquier negociación con otras naciones se haga en condiciones de igualdad y respeto.



LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- No deja de crecer la figura de Delfina en la 4T
- Es tiempo de dejar a un lado a partidos: Parra
- Será Rectora la próxima en la U. del Edomex
- Sigue la incertidumbre en el Poder Judicial
- No termina la historia del predio en Texcoco

... Sin lugar a dudas, el Estado de México es el pilar del segundo piso de la Cuarta Transformación...

... Por eso la Presidenta Claudia Sheinbaum pidió a la gobernadora Delfina Gómez, el apoyo para la movilización a la asamblea informativa que se llevó a cabo en el Zócalo de la Ciudad de México, ayer...

... La mandataria mexiquense cumplió la promesa de acarrear --- llevar --- 140 mil mexiquenses, aunque tal vez no llegaron todos, pero la presencia de la entidad quedó refrendada...

... Ya por ahí dicen que la figura de la maestra texcocana no deja de crecer...

... Los contingentes llegados de la entidad mexiquense, provenientes en su mayoría de los municipios conurbados como Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán, Huixquilucan, entre otros, fueron plenamente identificados entre la multitud que se dio cita en la plancha de la Plaza de la Constitución...

... Aunque cambió el motivo de la reunión, ya que hubo acuerdo arancelario con Estados Unidos, la invitación se convirtió en día de festejo, donde hubo participación de grupos musicales y culturales...
... Aunque el informe de Sheinbaum ya no fue para externar la postura de México frente a las declaraciones de Donald Trump, si enfatizó lo logrado por la exención a aranceles...

... Ante ello, la mandataria mexiquense, reiteró su respaldo hacia la primera mujer Presidenta de México, a la que observa firme, y con fortaleza por el respaldo de la gente, pues es una mujer de acciones en cuanto a la defensa de nuestro país, más allá de un discurso...

... Es una realidad la situación que vive el país, en donde existe una seria descomposición política, la que han sufrido los partidos, por lo que la disyuntiva real, son ahora las organizaciones sociales...

... El tema lo aborda el líder social de Naucalpan, David Parra Sánchez, actualmente presidente de la Asociación Civil, "Proyecto Social Naucalpanense"...

... El activista es claro al precisar que los partidos políticos han perdido todos sus ideales y propósitos, por lo que hoy en día, son tiempos de los ciudadanos, quienes deberán de trabajar como sociedad, para salir del bache político en que se encuentra nuestro país...

... Los actuales institutos políticos están totalmente rebasados, y ya no tienen credibilidad en la sociedad, aseguró el exlegislador local...

... Para Sánchez enfatizó que, bajo ese contexto, se tiene que generar una importante lucha ciudadana desde "la calle, siendo garantes de la gestión social, "porque aún hay solvencia moral en los institutos políticos ya muy deteriorados"...

... En contraparte, insistió que dichos partidos ya perdieron su esencia cuando empezaron a crear corrientes políticas "de familiares, amigos y de novias", y no de líderes reales...

... Fue puntual al indicar que actualmente se observan actores, ejemplo en el Revolucionario Institucional, que están totalmente desfasados, rebasados y desacreditados, como Alejandro Moreno, el "Alito", el peor dirigente que ha tenido ese partido en toda su historia...

... "además, no concibo que quienes perdieron 500 mil votos en el estado de México, hoy son la dirigencia, y eso no puede ser", refiriéndose obviamente a la impuesta dirigente, Cristina Ruiz...

... No hay vuelta de hoja... Por primera vez, se dará el hecho histórico de una mujer en el cargo de Rectora en la Universidad Autónoma del Edomex...

... Por el momento hay cinco opciones con registro: Eréndira Fierro Moreno, Patricia Zarza Delgado, María José Bernáldez Aguilar y María Dolores Durán García, mientras que Laura Benhumea, buscará revertir la decisión de la Comisión Especial Electoral que le negó la posibilidad de competir...

... El representante de Benhumea acusó que sufrieron una evidente violación a sus derechos universitarios, negándosele la constancia de registro, explicación que recibieron de manera oral, por lo que preparan medios de impugnación ordinarios y extraordinarios...

... ¿Qué viene ahora?... La valoración de la comunidad universitaria pero fundamentalmente la decisión de los sectores de poder, dentro y habrá que ver hasta qué punto, de fuera de la institución. Así ha sido siempre y no tendría por qué ser diferente...

... Como apunte... México se tienen sólo seis rectoras en Universidades Públicas, aunque solo tres rectoras en Universidades Públicas Autónomas...

... ¿Por quién voy a votar, si a ninguno conozco?...

... ¿No sé si tienen nexos políticos, ni tampoco si es candidato de algún grupo delincencial?...

... Sigue la incertidumbre generalizada, con estos cuestionamientos, entre otros, que se hacen quienes sí pretenden participar en la elección del Poder Judicial, el primero de junio próximo...

... Aun cuando está relativamente lejos la fecha para que la ciudadanía --- el pueblo de México --- participe en la votación para elegir a representantes del Poder Judicial, jueces y magistrados, sin embargo, persisten los cuestionamientos acerca de quienes son los candidatos a puestos de "elección popular"...

... Por lo pronto ya están en proceso de elaboración las boletas de votación de la elección extraordinaria que llevará a cabo el Instituto Nacional Electoral (INE)...

... En el caso del Estado de México, los mexiquenses recibirán 10 boletas, seis boletas para elegir a los juzgadores a nivel nacional y cuatro que corresponden a jueces y magistrados del Estado de México...

... Del total de candidatos registrados que fueron 525, solo 205 son mujeres que buscan un puesto como magistrada o jueza...

... Y en el caso de las magistraturas del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM) se disputan 30 cargos para 180 aspirantes, de los cuales 93 corresponden a mujeres...

... La historia de dónde se iba a construir el aeropuerto en Texcoco, aún tiene muchas páginas por contar...

... Hoy resulta que en el informe realizado por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al Proyecto Ecológico Lago de Texcoco ha revelado pagos en exceso, trabajos de mala calidad y montos pendientes de aclaración por más de 64 millones de pesos...

... De acuerdo con el documento, los hallazgos encontrados por la ASF, se determinó que existen 64 millones 382 mil 965 pesos pendientes de aclaración, provenientes de la revisión de 18 contratos, 10 de obra pública y 8 de servicios relacionados con la obra pública realizados entre abril de 2022 y diciembre de 2023...

... Tras la realización de la auditoría, se obtuvieron 8 resultados que derivaron en 2 Promociones de Responsabilidad Administrativa Sancionatoria y 6 Pliegos de Observaciones...

... La ASF detalló que de mil 831 millones 705 pesos ejercidos en la Cuenta Pública 2023 por la Comisión Nacional del Agua en este proyecto, se revisó una muestra de mil 56 millones 878 mil pesos, que representó el 57.7 por ciento del monto total...

... Uno de los casos más destacados es el contrato 2022-B16-B16-RM-15-RF-LP-A-OR-0004, donde se detectaron pagos en exceso por 17 millones 887 mil 600 pesos por trabajos no concluidos y se trata de la instalación de una fuente danzante en la plataforma 19, que no fue terminada a pesar de haberse pagado en su totalidad...

... El recuento de los daños, según el informe, tiene muchos, muchos datos más, pero lo más importante es saber, en que derivará está investigación-denuncia, ya que habrá que ver quien resulta responsable, y si irá o irán a la cárcel, a pagar sus culpas...



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › DGA - CSP en el zócalo.
- › Respaldo de la 4T Edomex.
- › Niegan registro a Benhumea.

Miles de mexicanos responden al llamado de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para su mensaje a todo el país en el zócalo de la CDMX que, aunque fue un llamado a todos los ciudadanos a la unidad nacional, fue evidente el respaldo de casi todos los gobernadores, legisladores de las cámaras alta y baja, así como de los congresos locales y ediles principalmente morenistas y aliancistas. No podía faltar la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez quien escribió en las redes sociales “los mexiquenses acompañamos a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en su Asamblea Informativa de este domingo. Las Gobernadoras y Gobernadores de las entidades del país cerramos filas y hacemos equipo en tomo a nuestra Presidenta. Reconocemos los acuerdos alcanzados con Estados Unidos en materia arancelaria, en los que prevaleció la negociación y el respeto entre las naciones”. Agregó “reconocemos los acuerdos alcanzados con Estados Unidos en materia arancelaria, en los que prevaleció la negociación y el respeto entre las naciones,” señaló la mandataria quien concluyó diciendo que “la unidad es la base fundamental para lograr el bienestar y garantizar la soberanía de nuestro país, hoy, en el Zócalo de la Ciudad de México, nos congregamos para decirle también a nuestra Presidenta que ino está sola, la respaldamos en todo momento y siempre responderemos a su llamado de unidad y coordinación por la soberanía, la justicia y la libertad de nuestra patria”. Ahí estuvieron los diputados locales Israel Espíndola López, de Morena, los petistas Anaí Esparza Acevedo, Ana Yurixi Leyva Piñón y Ernesto Santillán Ramírez, entre otros, así como el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, quien reiteró su apoyo y respaldo a las acciones de la presidenta de México por la defensa de la soberanía, al marchar junto con miles de naucalpenses.... NOTAS CORTAS: También asistió al zócalo a apoyar a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo el líder estatal del PVEM y coordinador de su grupo parlamentario en la 62 legislatura local José Alberto Couttolenc Buentello, acompañado de estructura conformada por legisladores como su brazo derecho Héctor Raúl

García González y alcaldes como la de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimmerman. “Hoy, como Familia Verde, nos sentimos profundamente emocionados de ser testigos de este gran festejo y apoyo masivo hacia la Doctora Sheinbaum Pardo, quien ha demostrado una extraordinaria capacidad de negociación con el presidente (Donald) Trump sobre el tema arancelario. Con esto, los mensajes son claros, México respalda el liderazgo de su Presidenta y que, en tiempos de incertidumbre, como nación estamos unidos, y eso nos fortalece y nos permite avanzar”, declaró José Alberto Couttolenc ... En el marco del “Día Intemacional de la Mujer” en el proceso de elección de la próxima rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México, UAEMex, le negaron el registro a la ex directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Laura Elizabeth Benhumea González, quien impugnó mientras su representante legal aseguró en conferencia de prensa que con ese mismo argumento debieron negárselo también a otra candidata a la que sí declararon procedente, por lo que aplicaron criterios distintos, aseguró ... El Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, asistió a la inauguración de la “Tercera Expo Feria Agrícola” en el Puente de San Bernabé. Por otro lado, fue parte de la conmemoración del Día Intemacional de la Mujer en su municipio ... El SMSEM continúa respaldando a sus agremiados en los momentos más difíciles. En una nueva entrega de Licencias Médicas con Goce de Sueldo hasta por 6 meses o un año, el Secretario General, Jenaro Martínez Reyes, otorgó este beneficio a 11 maestras y maestros de distintas regiones del estado, garantizándoles estabilidad económica mientras enfrentan situaciones médicas vulnerables ... El líder estatal del Movimiento Territorial, Roberto Sánchez Pompa, visitó Zumpahuacán, donde agradeció al dirigente “Maestro Ubaldo” y a todo tu equipo del MT por recibirlos y al séptimo regidor Enrique Macedo Quiroz, “y a todos los líderes que nos acompañaron”, comentó ... Esta mañana la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, ofrecerá una conferencia de prensa, con lo que cumple su palabra de sostener un encuentro por lo menos semanal con los medios de comunicación ... Feliz inicio de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Ricardo Joya

Liderazgo femenino. Primera rectora de la UAEMex

Desde 2023, en el Estado de México cambiaron las formas de hacer política con la llegada de la primera mujer a la gubernatura: Delfina Gómez Álvarez (algunos añoran expresiones de fuerza y violencia como ocurría con algunos gobernadores).

Desde 2024, con el arribo de la primera mujer a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el país vive ese tipo de liderazgo. Ambas con una formación esencialmente académica. Ahora corresponderá a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) ser conducida por la primera mujer en ocupar la Presidencia del Consejo Universitario (CU) y la Rectoría de la máxima casa de estudios mexicana.

Las bases de la convocatoria que regula el proceso de selección se aprobaron -por unanimidad del Consejo- el pasado viernes 21 de febrero. Todas las personas que integran -en ese momento- el órgano colegiado de mayor autoridad en la institución decidieron que las bases eran las pertinentes para la renovación de la Rectoría (<https://www.uaemex.mx/images/2025/mi-universidad/gaceta/FebreroExtraordinaria2025.pdf>).

En ese marco, este lunes 10 de marzo iniciarán las "comparecencias institucionales". Todos los espacios universitarios de la UAEMex y sus respectivas comunidades recibirán -por separado- a las cinco mujeres que contendrán por la máxima posición ejecutiva de la institución. Hecho histórico por sí mismo.

Cada comunidad y autoridad directiva -con apoyo de la Comisión Especial Electoral del CU- organizarán la sesión -presencial o virtual- en la que cada aspirante expondrá su plan de trabajo y -ojalá así suceda- entable un diálogo con estudiantes, docentes y personal administrativo, quienes podrán exponer -ojalá también se animen- sus inquietudes, necesidades, demandas, propuestas e incluso quejas, con respecto a las condiciones que prevalecen en sus espacios.

Desde 1993 he podido observar -y en

algunos casos participar- estos procesos de elección. En la mayoría de ellos solo hubo una persona como aspirante, sin embargo, en 2005 iniciaron tres y al final se retiraron dos, acusando inequidad. Hace cuatro años solicitaron su registro cuatro personas, arrancaron el proceso tres y solamente concluyó uno, porque las otras dos personas declinaron. Ahora, es probable que ninguna de las cinco mujeres negocie su aspiración legítima y si haya una elección competitiva.

El 12 de mayo se realizará la auscultación cuantitativa en todos los espacios, con el fin de que cada comunidad manifieste sus preferencias y con ello se guíe el voto de sus consejeras y consejeros ante el CU el 14 de mayo, fecha en la que conoceremos a la primera rectora de la UAEMex, cuyo poder no será menor, por lo que será fundamental observar sus personalidades y no solo sus expedientes académicos y profesionales.

•TodoComunica

El ejercicio del poder de quienes lideran se concentra en tres funciones esenciales: fijar los fines, metas u objetivos de la colectividad que dirigen; crear las estructuras necesarias para alcanzar esos fines, y mantener o reforzar esas estructuras. En el caso del liderazgo femenino, los estudios indican que produce cinco beneficios:

1. Mejora del ambiente laboral,
2. Innovación y creatividad,
3. Toma de decisiones informadas,
4. Incremento de beneficios,
5. Mejora de la reputación de la organización. Ojalá -insisto- que así suceda para bien de toda la Universidad Autónoma del Estado de México.

El pico del pollo



Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Vienen despidos

En municipios mexiquenses ya se avisaron problemas con despidos de trabajadores -de todos los niveles- debido a la escasez de recursos para mantener plantillas de empleados. El tema no tiene relación con el número de trabajadores, sino con algo relacionado directamente a la famosa frase de, "al pueblo pan y circo", pues en las administraciones se está pensando en la realización de ferias de celebración. Luego entonces, para tener "lana" de dónde echar mano se optó por lo más fácil, el despido de decenas de trabajadores, sobre todo aquellos cuyo tiempo en la administración no es mucho y por lo mismo no requiere de grandes cantidades para la indemnización. Bueno, eso si el abogado del ex empleado es muy ducho, porque si no, se alargan los juicios y entonces, dará tiempo a la llegada de aportaciones federales y estatales. Ya con ello se pueden hacer negociaciones, pero ya se cumplió con las ferias y la contratación de artistas que jalan gente y permiten el reflector en positivo para los y las alcaldesas... ¿No es nuevo? No lo es, pero no así para quienes se enteraron que la primera quincena de marzo será la última que cobren, porque hay ajuste en la plantilla de personal y pues ya no son necesarios sus servicios...Insisto, en esto van de todos los niveles -bueno, casi de todos, tampoco hay que exagerar- si mandos medios, pero solo aquellos que no representan un gran compromiso, por decirlo de alguna manera, recomendados a quienes ya se les dio la oportunidad, pero se les había advertido "hasta que se pueda"...Nos deja dos lecciones. ¿Pues de cuántos acuerdos o contratos de conveniencia estamos hablando para que con su despido alcance para contratar, por ejemplo, a la arrolladora? ¿Cuántos préstamos quirografarios se pidieron para contratar a los artistas? No cesan los cuestionamientos y realmente sale muy caro a la población pagar para ver hora y media de concierto. Pero se supone que es gratis el acceso. Pero eso no significa que salga gratis el evento. Ya le seguiremos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en el inicio de las actividades para conocer a quien será la nueva rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), deja un sabor amargo de boca por la serie de "candados" colocados para la obtención de información por parte de medios de comunicación...Veremos el arranque, pero de entrada se antoja poco probable la dirección de comunicación universitaria tenga la capacidad para atender este hecho histórico. Hasta donde se entiende hay una calendarización de participación de las aspirantes con medios de comunicación, pero más allá de estos quienes están en la contienda no pueden dar entrevistas a ningún medio fuera de los previamente seleccionados, pues de hacerlo va a incurrir en falta que pueden ser causales de una descalificación, ¿pooooooooooooor?.. El arranque augura, será muy complicado el área correspondiente salga bien librada de este ejercicio. Ya varemos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



El rol estratégico del Estado de México

Para nadie es un secreto que nuestra entidad goza de una posición privilegiada en el concierto político nacional por diversas razones: 1) en lo político-partidista, 2) en lo económico y 3) en la magnitud de su población. Estos factores estuvieron presentes durante el priato, no sólo por haber colocado a uno de los suyos en la Presidencia de la República, sino porque, adicionalmente, el poder económico —que regularmente alimenta al político— le brinda un papel central en las inversiones extranjeras y nacionales, lo que histórica-

mente nos ha colocado como la segunda entidad más importante en ese sentido.

El tercer factor fue puesto a prueba nuevamente con la movilización que realizó Morena para abarrotar el Zócalo capitalino en apoyo a la presidenta Claudia Sheinbaum. En este sentido, vale decirlo, "amor con amor se paga", pues el despliegue de votos en favor de la primera presidenta de México fue contundente. En respuesta, el apoyo federal a diversos proyectos de inversión en la entidad ha sido ampliamente difundido en las giras que conjunta-

mente realizan la gobernadora Delfina Gómez y la presidenta Sheinbaum. No es la primera vez que sucede; con la dupla Peña Nieto-Eruviel Ávila ocurrió algo similar. Sin embargo, en aquella ocasión, junto con la derrota de 2018, se produjo otra caída más profunda y de carácter cultural. El fracaso de aquella generación no puede repetirse en este gobierno. ¿A qué me refiero?

Primero. El tema presupuestal para nuestro estado debe encontrar una nueva fórmula de equilibrio. No basta con que desde la Presidencia se realicen inversiones en la entidad con un cálculo electoral, válido, pero insuficiente para atender nuestros problemas estructurales. Esta nueva generación de políticos en el poder debe demostrar habilidades suficientes para transformar ese apoyo en políticas públicas que no dependan únicamente de nuestro volumen de votos. Volver a los fondos metropolitanos o a proyectos transexenales parece una ruta necesaria y estratégica para impulsar el denominado cambio de é-

gimen. Sin éxito en los programas de gobierno, no habrá dinero que alcance para contener la recesión que se aproxima.

Segundo. A Morena le urge impulsar una escuela de formación de cuadros que, bajo valores éticos y con capacidad administrativa, se haga cargo de sus gobiernos. El proceso ideológico lo han hecho muy bien con su escuela de formación política, pero es en el gobierno donde se mide a los políticos y donde los resultados se traducen en votos. En el Estado de México se vive una coyuntura especial, pues la gobernadora goza de una sólida imagen, producto de su bonhomía y ética pública, pero su ejemplo de sencillez y austeridad necesita ser replicado por toda la es-

fera pública, y eso, lamentablemente, es algo que no ha sucedido hasta el momento.

Tercero. La gobernadora Delfina Gómez ha logrado armar un equipo de gobierno que, sin estar exento de conflictos internos, ha superado los obstáculos que surgen desde el propio movimiento, dado que, en estos momentos, la oposición es meramente testimonial. Por ello, debe usar el liderazgo simbólico que le otorga el poder público para impulsar el cambio que la gente votó en las urnas y que obliga al grupo en el poder a traducir en políticas públicas más eficaces. Tienen todo para conseguirlo: tiempo, recursos y liderazgo. El Estado de México se lo merece y lo espera ●

La gobernadora goza de una sólida imagen, producto de su bonhomía y ética pública, pero su ejemplo de sencillez y austeridad necesita ser replicado.

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**


 Especialista en asuntos religiosos y electorales

Para entender la sucesión del Papa Francisco

La crisis de salud del Papa ha propiciado incertidumbre en la Iglesia católica. Es claro que Francisco no reinará para siempre. Al parecer después de 25 días internado, su edad y enfermedades indican claramente la curva descendente del pontificado.

Millones de católicos en todo el mundo han estado atentos a la salud quebrantada del Papa. También en estado de alerta sus

numerosos opositores que ansían, desde hace años, que concluya este pontificado reformista que ha atentado contra diversas tradiciones.

El estado grave del Papa ha precipitado los vientos de sucesión. Se han desencadenado maniobras y posicionamientos de cara a un hipotético próximo cónclave. Francisco es consciente de que más de un cardenal opositor y mira con ambición la sucesión.

Un cónclave en este momento sería complicado por la creciente división que existe en la Iglesia. Antes de hablar de la sucesión le invito a analizar los principales signos:

1. La Iglesia católica, en occidente sufre una crisis institucional. Escándalos financieros, pederastia, abuso de niños indígenas en Canadá, caída de fieles, desplome de vocaciones tanto en Europa como en América.

2. Una evidente polarización entre grupos de católicos ultraconservadores que aspiran a retornar al poder después de 34 años de los pontificados de Juan Pablo II y Benedicto XVI. Por otro lado, están los sectores favorables a Francisco que aspiran a la continuidad de las reformas en la Iglesia.

3. El colegio cardenalicio es más univer-

sal. Ha dejado de estar dominado por Europa. Francisco ha nombrado 4 de cada 5 cardenales. África y Asia cuentan tienen una representación mayor de cardenales.

4. La elección sucesoria no solo es religiosa sino también geopolítica. El Papa Francisco, ecologista, ha sido crítico al neoliberalismo. En especial a las empresas petroleras y lobbies petroquímicos. El Sínodo sobre la Amazonía le trajo el enojo de empresas madereras y extractivas.

5. La disputa en el fondo es la relación Iglesia-mundo. Mientras la ultraderecha teme que la modernidad contemporánea arrase con la identidad católica, los reformistas de Francisco empujan para que la Iglesia se adapte a los grandes cambios. Mientras los ultraconservadores regresan a la misa en latín, a restringir el papel de la mujer y rechazar a los homosexuales y divorciados vueltos a casar, los continuistas de Francisco empujan procesos contrarios de adaptación y convivencia con lo contemporáneo.

Más temprano que tarde se decantará hacia dónde se dirige la institución católica. ¿Cambios con pasos de elefante o súbitas restauraciones? ■■■